

El cambio climático desde el Simulacro de las Naciones Unidas en Guayana

*Omar Hernández
Internacionalista*

El ámbito de la información internacional, constituido como aquel caudal inagotable de noticias de origen, impacto y trascendencia, igualmente internacional, ha comenzado paulatinamente a hacerse de un espacio en las Escuelas de Comunicación Social de todo el mundo, como consecuencia del fenómeno globalizador y la creciente importancia de la cobertura periodística y subsecuente análisis, de todo cuanto ocurre en el orbe.

Tal espacio, llenado en parte por la existencia de cátedras homónimas, debe abordar los distintos temas desde un punto de vista lo más práctico y actualizado posible, en el entendido de que la teoría, sin contextualizarla en el momento y la coyuntura política, social y económica que vive el mundo, carece de sentido.

Desde el punto de vista de las relaciones internacionales, existe una amplia bibliografía que hace referencia a los simulacros de las organizaciones internacionales, no sólo de las Naciones Unidas sino de cualquier otra organización internacional, como la Organización de Estados Americanos (OEA) o la Unión Europea (UE). Dichas experiencias tratan de establecer, utilizando preceptos propios de la ingeniería y la ciencia, "laboratorios" en los que se puedan cabalmente comprender las diferentes teorías y leyes que se aplican en estos campos.

En los simulacros de organizaciones internacionales se recrea el funcionamiento político, diplomático y jurídico de las organizaciones internacionales, lo cual es sumamente interesante, tanto para los estudiantes como para quienes les enseñan, dadas las complejidades logísticas que implicaría por ejemplo, llevar a todo un salón de clases a las Naciones Unidas o a la OEA, para que los alumnos puedan ver cómo funcionan esas estructuras, cómo funciona el cabildeo o *lobby* diplomático y cómo estas organizaciones manejan temas complejos como el cambio climático, para llegar a ulteriores soluciones.

Varios autores han señalado la importancia y la pertinencia de la organización de estos simulacros, para tratar de involucrar a los jóvenes, con la estructura y funcionamiento de las organizaciones internacionales. En líneas generales, todos ellos coinciden en que estos simulacros estimulan el interés en los asuntos internacionales, ayudan a comprender los problemas globales y a sensibilizar sobre los mismos, coadyuvan a saber cómo es el *modus operandi* de una organización internacional, crean conciencia sobre la relevancia de las relaciones humanas dentro de la conducción de las relaciones internacionales y, desarrollan destrezas útiles de la vida cotidiana, tales como la resolución de conflictos y la cooperación.

Es prácticamente un mandato del Estatuto Orgánico de la Universidad Católica Andrés Bello realizar actividades análogas referentes a la temática internacional cuando vemos, por ejemplo, el siguiente apartado:

la enseñanza universitaria debe estar abierta a todas las corrientes del pensamiento universal y (...) es un objetivo específico de la Universidad, trabajar por la integración de América Latina, la unión de los pueblos del continente, la superación de los prejuicios que separan a las naciones y el establecimiento de la paz mundial.

Este es el marco teórico y jurídico que hace que todas las cátedras de todas las Escuelas de esta Universidad deban hacer algún tipo de actividad relacionada con asuntos globales.

Este Estatuto es el que ha llevado a la UCAB Guayana a tener la delegación que participa todos los años en el Modelo Nacional de las Naciones Unidas de la Universidad de Harvard, en Boston (EE.UU) y más recientemente, en el Modelo

de las Naciones Unidas del Instituto Tecnológico Autónomo de México, en Ciudad de México (México).

En relación al Simulacro de las Naciones Unidas en Guayana (SINUGUA), este fue creado por iniciativa del internacionalista Omar Hernández, como manera de compaginar las diferentes unidades programáticas de la cátedra de Información Internacional. Es algo similar a los Modelos de las Naciones Unidas antes referidos, con el rasgo distintivo de que ésta es una evaluación, que además cuenta con unas particularidades específicas y una metodología un poco distinta y, sólo ocupa una tarde, a diferencia de los modelos que pueden durar hasta una semana.

El SINUGUA consiste en una emulación de algunos de los órganos principales o subsidiarios de las Naciones Unidas, en la que los estudiantes representan a un número determinado de países distintos, todos miembros de las Naciones Unidas, a fin de discutir acerca de un tema de actualidad internacional.

En sus principios, el Simulacro de las Naciones Unidas en Guayana, abordaba temas relacionados con la libertad de expresión (Libertad de Expresión en Venezuela, Protección de los Periodistas de Guerra, Libertad de Expresión en Corea del Norte, Libertad de Expresión y Religión, Terrorismo Internacional y Medios de Comunicación Social, etc.), por ser una Escuela de Comunicación Social, en la que obviamente tenían más cabida tópicos relacionados con la comunicación.

Este simulacro tiene como objetivos específicos: servir de mecanismo integrador de los contenidos de la asignatura; constituirse en el examen final de la misma; promover la multiplicidad de culturas e ideas de los distintos países del mundo; fomentar el diálogo como herramienta fundamental para la resolución de conflictos, profundizar acerca del rol; estructura y funcionamiento de las Naciones Unidas y por último, generar interés sobre temas de actualidad internacional.

Es de destacar que en el Simulacro de las Naciones Unidas en Guayana realizado el 1° de febrero de 2008, en las instalaciones del Salón de Usos Múltiples de la UCAB Guayana, se tomó la iniciativa de abordar el tema del cambio climático.

Es la primera vez, en el SINUGUA, que se escoge un tema no vinculado directamente con el espectro comunicacional. La razón de ello fue, en primera instancia, el hecho de que el año 2008 fue declarado Año Internacional del Planeta Tierra, por parte de la Asamblea General de las Naciones Unidas. En segundo lugar, la Secretaría General de dicho organismo multilateral convocó en la misma sede de Naciones Unidas a una Reunión de Alto Nivel sobre Cambio Climático, que se realizó en septiembre de 2007, como antesala de la Conferencia sobre Cambio Climático realizada tres meses después en Bali, Indonesia.

En tercer lugar tenemos que casi en paralelo con la reunión de Bali, se le otorgó el Premio Nobel de la Paz al señor Al Gore, ex Vicepresidente de los EE. UU, por su documental *Una Verdad Incómoda*, y al Panel Intergubernamental de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático.

Por último, en el mismo año 2007, ocurrió un hecho casi inédito, el cual fue, que un Secretario General de las Naciones Unidas participase en uno de estos Modelos de las Naciones Unidas. En concreto se trató de uno celebrado en la ciudad estadounidense de Chicago y en el que el único tema de debate fue, precisamente, el cambio climático.

En su discurso allí, el señor Ban Ki-Moon, expresó que para solucionar el cambio climático era necesario involucrar a los estudiantes en las discusiones de este problema, dado que los jóvenes con "mentes frescas" están más conscientes que las pasadas generaciones sobre la problemática ambiental global y, porque los jóvenes de hoy tienen un liderazgo mayor que puede permitir alcanzar la solución al cambio climático de una manera más efectiva, más eficiente y más expedita.

Todos estos hechos nos hacen pensar que este tema es sin duda alguna de suficiente actualidad como para poder involucrar a los periodistas en la discusión del mismo.

En esta edición del SINUGUA se contó con la participación de catorce países representando a los seis continentes, haciendo una especie de equidad geográfica y a la vez diversidad política, para ver los distintos puntos de vista acerca del tema del calentamiento global y teniendo a la profesora Florencia Cordero como invitada especial, debido a su perfil relacionado con la temática ambiental, para que le diera a los estudiantes una especie de introducción teórica al tópico.